



EXPTE. D- 2185 /24-25



*Honorable Cámara de Diputados
Provincia de Buenos Aires*

PROYECTO DE DECLARACIÓN

LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE BUENOS
AIRES

DECLARA

Su Beneplácito por las investigaciones y descubrimientos de registros humanos de más antigua data histórica de Sudamérica, en Merlo, a cargo de un equipo de trabajo de la Universidad Nacional de La Plata y el CONICET.


Dip. RECALDE, Margarita
H. Cámara de Diputados
Provincia de Buenos Aires



*Honorable Cámara de Diputados
Provincia de Buenos Aires*

FUNDAMENTOS

El espíritu del siguiente proyecto es homenajear y poner de relieve un hecho de importancia tanto histórica como trascendental. Nuevamente de la mano del trabajo en equipo, los estudios científicos, el compromiso, la dedicación, y la tenacidad de nuestros y nuestras bonaerenses, se realizó un descubrimiento que habla del registro humano más antiguo que haya pisado nuestras tierras.

Se trata de un trabajo colaborativo que comienza con un descubrimiento de los restos de un gliptodonte (especie extinta de animales mamíferos, emparentados con los hoy denominados armadillos) que en su estructura ósea guardaba caracteres diferenciales a los habituales. A partir de este descubrimiento, comienza un fino trabajo de dilución sobre los motivos de estas particularidades. Pues bien, gracias a la implicación y al involucramiento de investigadores, llegaron a la conclusión de que esos restos óseos habrían sido carneados por herramientas, como piedras, tal y como era habitual la forma de consumo de los seres humanos.

La cuestión aquí es que el encuentro de esta especie animal con la especie humana nos revela otro dato interesante; los seres humanos podrían haber llegado desde hace más tiempo que el que actualmente estimamos. No serían 16 mil años, sino entre 23 y 30 mil años atrás que la especie humana habita en estas tierras.

El trabajo comienza en el 2016 cuando el espécimen gliptodonte fue encontrado a orillas del Río Reconquista, que se ubica entre Merlo y Moreno. Allí comenzó un trabajo para desandar los caminos que habría padecido el mamífero, puesto que por la disposición de su esqueleto, tumbado hacia arriba, y por el patrón en sus huesos (cortajeado con pequeñas marcas, similar a un desposte) hablaría de mucho más de lo que la historia nos cuenta. Es entonces que se pone en marcha un trabajo interdisciplinario, no solo para aplicar mecanismos científicos de trabajo y detección en los restos hallados, sino también una ardua investigación teórica - histórica que implicaba un trabajo académico para



EXPTE. D- 2185 124-25



*Honorable Cámara de Diputados
Provincia de Buenos Aires*

complementar todo cuanto se iba detectando. Tal es así que durante los años 2022 y 2023 se culminaron ambos pilares de trabajo para, el día de hoy, poder estar hablando de un descubrimiento pasible de cambiar un paradigma antropológico, no sólo en la región, sino también en la humanidad misma.

El hallazgo y el fructífero trabajo es obra de los inconmensurables esfuerzos de expertos del CONICET, de la Universidad Nacional de La Plata, el Museo de La Plata, el Instituto Pasteur de París, la Municipalidad de Merlo, Buenos Aires, y la Fundación de Historia Natural Félix de Azara.

Como bonaerenses queremos destacar y celebrar este gran momento histórico para nuestra región, no solo porque habla de un continuo avance científico sino también porque nos brinda nuevas herramientas subjetivas para pensar, reflexionar y deducir acerca de nuestros antepasados y acerca de nuestra historia misma. Toda esta confluencia de saberes, técnicas, elementos, herramientas académicas, materiales e inmateriales serían inútiles sin un espíritu colaborativo que las impulse y las movilice hacia la búsqueda de nuevos horizontes. Asimismo, la difusión de tan importantes hechos es fundamental para que las nuevas generaciones tomen noticia de estos sucesos y dimensionen la inmensidad a la que puede elevarse el trabajo mancomunado.

Que sea parte de nuestra idiosincrasia tener como bandera los valores del trabajo, el empeño, la comunidad, la ciencia y la pasión por lo que se hace, ya que creemos fervientemente que con políticas públicas de estudio, trabajo e investigación, favorecemos el tejido social y avanzamos como sociedad hacia los nuevos horizontes de la historia.

Por todo lo expuesto, solicito a mis pares que acompañen con su voto la presente iniciativa.


Dip. RECALDE, Margarita
Cámara de Diputados
Provincia de Buenos Aires